

Rafael Maradiaga



Víctima de penosa enfermedad, falleció anteayer este gran amigo y compañero que dejó a su paso por la vida, un gratisimo recuerdo y una perdurable huella de virtud, dignidad y honradez. Fué su brazo, vigoroso báculo de sus propias desventuras; fué su espíritu un heráldico símbolo de amistad, sincera y cálida; y su corazón fué como un diáfano remanso, donde jamás navegaron los rencores. Joven en plena lucha, emprende la marcha hacia el supremo descanso de la muerte; y, al recorrer ahora la senda sombría de donde nunca se retorna, sus amigos, camaradas, compañeros y hermanos,

irán en peregrinación sobre su tumba, a deshojar rosas de cariño y remembranza y a fortalecer el alma con el ejemplo enaltecedor de sus méritos, altiveces y esfuerzos.

Los funerales se verificaron en la tarde del mismo día, y la procesión fúnebre fué verdadera solemnidad luctuosa.

Descanse en paz el que en vida respondió al nombre de Rafael Maradiaga.

HOJA OBRERA, haciéndose eco del sentimiento público que ha dejado la desaparición del señor Maradiaga, y como una muestra de su propio pesar, dedica sus columnas.

El dolor

El inolvidable amigo don Rafael Maradiaga

Con el alma agoviada por el dolor, la mano tenebrosa y el pensamiento confuso, dedico estas sencillas líneas al amigo leal, noble y cariñoso, que en medio del sufrimiento de los que lo conocimos, descansa hoy en la tumba.

El inolvidable amigo era uno de esos seres indispensables en la vida; era el espejo, cristal de roca, en el que se miraba la clase trabajadora; espejo: por su ejemplar vida, costumbres melódicas, carácter afable, sentimientos puros y sensibles al dolor ajeno; cristal de roca: por su honradez intachable, su dedicación incansable al trabajo, y por sus nobles ideales libertarios de su querida patria.

Las rebeldías del destino troncharon la vida del infatigable y noble luchador que hoy deja entre sus compañeros y amigos el inolvidable recuerdo de sus buenas acciones.

Cubran la tumba del irreparable amigo, vivas coronas y el inborrable sentimiento del corazón de sus amigos que siempre le recordarán.

A su afligido e inseparable compañero, mi apreciable amigo don Yanuario Zepeda, alivie su corazón lleno de dolor, el lenitivo de la resignación ante los designios de la vida.

LILI.

San José, C. R., junio 3 de 1913.

Cortejo funebre

Llegamos a la iglesia de La Dolorosa donde esperaba la salida del cortejo un sinnúmero de personas de todas las clases sociales, resaltando en él la clase obrera.

Salimos. Desfilando a la cabeza un elegante carro fúnebre cubierto de hermosas coronas obsequiadas por las sociedades obreras, talleres tipográficos y amigos; a continuación, en hombros de sus camaradas iba la caja que llevaba el cuerpo del extinto; seguían en el acompañamiento los Miembros del Consejo Federal de Obreros Centroamericano, las sociedades obreras: Tipográfica, de Trabajadores, Zapateros, Panaderos, San Jorge, Club Sport La Libertad, los Representantes de la Prensa, los señores Magistrados de la Corte de Justicia Centroamericana, de Honduras el Salvador y Nicaragua, y varios de Costa Rica, sus discípulas de la Escuela de Tipografía, y el sinnúmero de amistades que le apreciaban.

El acompañamiento fué una cosa imponente, donde se demostró el hondo cariño y aprecio que se guardaba por el extinto. Aquel cortejo donde se veía en todas las personas el profundo pesar, llegó al cementerio; allí, antes de dar sepultura al amigo, hicieron uso de la palabra, oficialmente, los señores don Juan Honorato Carrillo, Presidente del Consejo Federal de Obreros Cen-

troamericano, y Representante por Costa Rica ante éste.

Don Leopoldo Valencia, Representante por El Salvador ante el Consejo.

Don Julio Padilla, Representante por Guatemala ante el mismo.

Don Gerardo Vega C., Secretario de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos.

Don Gerardo Matamoros, en Representación de la Sociedad de Trabajadores.

Don Víctor Páez, miembro de la Sociedad de Tipógrafos.

Don Salvador Merlos, en representación de la Sociedad de Zapateros.

Acto continuo se dió sepultura al cadáver, quedando en su compañía hasta el último momento, unos amigos y su irreparable compañero don Yanuario Zepeda, quien se despidió dándole el último adiós con el alma desgarrada por el dolor que le embargaba y en medio de llanto que no pudo contener por el hondo sufrimiento. Luego acompañaron al señor Zepeda hasta su casa varios de sus íntimos amigos.

Entre las coronas obsequiadas podemos recordar las de la Sociedad de Trabajadores, de Tipógrafos, de Panaderos, de Zapateros, de las imprentas: Moderna, Nueva y Alsina, así como otras innumerables que no recordamos el nombre de sus obsequiantes.

Circularon invitaciones: de su irreparable compañero don Yanuario Zepeda, de la Sociedad de Trabajadores y de Tipógrafos.

4 de Julio

La portentosa estatua de la Libertad que se destaca, soberbia y magestuosa en la bahía de Nueva York, enciende el haz de luces que a su diestra enorgullece para iluminar hoy el Continente, con motivo de un nuevo aniversario de la independencia de los Estados Unidos de Norte América. Y nos imaginamos, que, ante la iluminación alucinante y prodigiosa, los pueblos latino-americanos vuelven los ojos hacia el maravilloso bronce histórico que esculpió el genio francés, para preguntarse ahora en este día, si la soberana fecha se no aparece a recordarnos que existe una águila, —la del oro simbólico del Wall Street y la de las mantequillas de Chicago,— dispuesta perennemente a golpear a las puertas de nuestras libertades, para violarlas y enseguida escarnecerlas, confirmando así la frase interrogadora del poeta: ¿Tantos millones de hombres hablaremos inglés?...

Somos admiradores del pueblo americano y nos congratulamos por el aniversario de su independencia; pero al hacerlo, deseamos vivamente que en la Casa Blanca se lleven a la práctica los anhelos de justicia que predica el Presidente Wilson.

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

Notas

Atenta invitación

Hemos recibido la siguiente invitación del Club Sport "La Libertad":

"San José, junio 28 de 1913.— Señor Director de Hoja Obrera.— Tengo el gusto de invitar a usted a una conferencia que dará la señorita Angela Baldare a las 8 p. m. del 6 del de julio próximo, en los salones del Club, después de la cual se obsequiará a la concurrencia con un baile de confianza.—El Secretario,—J. L. Quirós M."

—Agradecemos la atenta invitación, y prometemos hacer crónica de esta fiesta.

Enfermo

El doctor Rodolfo Espinosa, se encuentra enfermo. Hacemos votos por la salud del médico eminente y honorable ciudadano.

El Centroamericano

—Circuló ayer profusamente, según lo habíamos anunciado, *El Centroamericano*, que trae lectura de gran variedad política. Su aparición ha causado estupor entre los defensores del despotismo y la traición.

A la Municipalidad

Los vecinos del barrio del Turrujal o barrio obrero, suplican por este medio a la Municipalidad, se digne ordenar a quien corresponda, el arreglo de los desagües y calles de aquel barrio; pues con motivo de las lluvias las calles son intransitables por los hoyancos y lodazales, y los desagües se desbordan de su cause por el mucho lodo y zacate que se encuentra en ellos.

Respecto a la cañería que se iba a instalar en aquel barrio, desea el vecindario saber la resolución de la Municipalidad sobre el presupuesto presentado por el Ingeniero Municipal.

En nombre de aquel vecindario exitamos a los señores munícipes para que ordenen, si lo creen conveniente, las mejoras que necesita aquel barrio.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

La voz de la honradez

Opinión de un enemigo político

Quien vaya al interior y tenga capacidad mental para distinguir lo grande de lo pequeño; quien vaya al interior y sinceramente, sin sentimientos partidistas, pulse la situación política actual, quien tal haga, en tales condiciones no podrá regresar a su casa sin traer en el corazón, en el alma, el pleno convencimiento de que allá el Partido Republicano es arrollador, es imponentemente hermoso.

Cuantos han efectuado un viaje al interior traen la convicción de que nadie le disputará el triunfo al Licenciado Máximo Fernández.

Un enemigo político del Partido Republicano acaba de regresar de una corta gira por la Meseta Central; y este enemigo nuestro, hablando honradamente y por las impresiones recibidas en cada lugar que visitó, dijo sin embaque ninguno y en presencia de varios caballeros, QUE LA GRANDEZA DEL PARTIDO REPUBLICANO LE ASEGURA EL TRIUNFO A SU DIGNO JEFE Y CANDIDATO LICENCIADO MAXIMO FERNANDEZ.

Quien así habló fué don FELICIANO QUIRÓS, leader del duranismo en Chomes.

Qué tal?

(De EL PACÍFICO.)